

EL PARTIDO DE ALCARAZ A TRAVÉS DE LAS RELACIONES DEL CARDENAL LORENZANA

Por Ramón SÁNCHEZ GONZÁLEZ

ESTUDIO INTRODUCTORIO

Hace ya unos años, tres estudiosos de la historia, nos propusimos, sino resucitar, porque nunca estuvo muerto y fue objeto de numerosas consultas, sí revitalizar, mediante su publicación, el importante cuerpo documental conocido como las *Relaciones de Lorenzana*, que se halla custodiado en el Archivo Diocesano de Toledo. En 1985 aparecieron las informaciones correspondientes a la provincia de Ciudad Real, un año después, las de Toledo¹ y ahora, aunque individualmente, se dan a conocer las del Partido de Alcaraz (Albacete), circunscripción que en el Setecientos estaba incluida en el extenso arzobispado de Toledo.

La idea que nos mueve a sacar a la luz esta documentación es doble. Por un lado, se pretende facilitar su consulta a todos aquellos investigadores interesados en el conocimiento del espacio alcaraceño, por considerarla una fuente rica en contenidos; pero también, además de la función instrumental, queremos poner al alcance, no ya de los expertos, sino de todas aquellas personas que desean conocer el pasado de sus pueblos o de su región, llevados por la curiosidad y el cariño hacia sus ascendientes para que reflexionen sobre su pasado, sus éxitos y sus desventuras.

No hace mucho tiempo, se publicó un libro cuya temática está íntimamente enlazada con nuestro trabajo. Nos estamos refiriendo a las *Relaciones Geográfico-Históricas de Albacete (1786-1789) de Tomás López*². De mayor amplitud geográfica, pues aquí nos limitamos al partido de Alcaraz, constituye una contribución sustancial para el análisis de la historia albacetense en la época ilustrada. Con el estudio que presentamos sobre Alcaraz y su zona de influencia esperamos aportar nuevos datos que amplíen el horizonte histórico de la provincia de Albacete.

En ambos trabajos aparecen cuatro localidades, Alcaraz, Horcajo, Masegoso y Cilleruelo, si bien no coinciden literalmente las contestaciones, aunque,

¹ PORRES DE MATEO, J.; RODRÍGUEZ DE GRACIA, H. y SÁNCHEZ GONZÁLEZ, R.: *Los pueblos de la provincia de Ciudad Real a través de las descripciones del cardenal Lorenzana*. Toledo, 1985; *Descripciones del cardenal Lorenzana*. Toledo, 1986.

² RODRÍGUEZ DE LA TORRE, F. y CANO VALERO, J.: *Relaciones Geográfico-Históricas de Albacete (1786-1789) de Tomás López*. Albacete, 1987. Los fondos consultados por estos autores se encuentran en la Biblioteca Nacional de Madrid.